

Tarapacá alcanza 10,8% de desocupación y supera promedio nacional: fuerte impacto en mujeres, jóvenes y trabajo informal

Una preocupante alza en la desocupación evidenció la Región de Tarapacá, de acuerdo con el informe entregado el pasado 29 de mayo por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE). La tasa de desempleo en el trimestre móvil febrero-abril de 2025 alcanzó el 10,8%, superando en 2 puntos porcentuales el promedio nacional (8,8%) y registrando un incremento interanual de 4,4 puntos. Este resultado convierte al periodo en uno de los más negativos desde 2021, cuando la región también enfrentaba los rezagos económicos de la pandemia. Según el informe, la cantidad total de personas ocupadas disminuyó en un 3,9% en comparación al mismo trimestre del año anterior. Esta baja se manifestó con mayor crudeza en las mujeres, cuyo nivel de ocupación retrocedió un -6,5%, y en los jóvenes de entre 15 y 34 años, con una caída del -7,3%.

A nivel de categorías ocupacionales, las más afectadas fueron los trabajadores por cuenta propia (-10,2%), los asalariados informales (-16,1%) y el personal de servicio doméstico, con una drástica contracción de -65,4%, fenómeno que refleja tanto una menor contratación como una posible reconversión forzada hacia actividades informales o de subsistencia.

Por otra parte, y en un contraste que podría parecer contradictorio, la tasa de ocupación informal descendió a 28,7%, es decir, 3,3 puntos porcentuales menos que hace un año. No obstante, la reducción se concentró en los hombres (-5,8 pp), ya que en las mujeres la informalidad aumentó ligeramente en 0,2 pp, lo que sugiere un mayor desplazamiento de las mujeres hacia este tipo de empleo no regulado.

PANORAMA EN LA PROVINCIA DE IQUIQUE

En la provincia de Iquique, la situación fue aún más crítica. La tasa de desocupación llegó al 11,1%, lo que significa un aumento interanual de 4,5 puntos porcentuales. El número de ocupados bajó en un 4,6%, arrastrado principalmente por la pérdida de empleos entre las mujeres (-8,2%). La informalidad en esta provincia se situó en 26,9%, manteniéndose relativamente estable, pero dentro de un contexto de disminución general de empleos formales.

Otro dato relevante del informe es el relacionado con la intensidad laboral: el volumen de horas efectivas trabajadas disminuyó un 5,4% en la región, mientras que el promedio semanal de horas trabajadas se ubicó en 38,3, confirmando una tendencia hacia una menor carga horaria total, ya sea por empleos de menor duración o por trabajos discontinuos.

COMPARACIÓN CON AÑOS ANTERIORES

En términos históricos, la tasa de desempleo de 10,8% es la más alta registrada desde el primer semestre de 2021, cuando la región

El desempleo regional aumentó 4,4 puntos porcentuales en un año, alcanzando el nivel más alto desde 2021. El INE advierte una caída generalizada en ocupación, con sectores informales y servicios domésticos como los más golpeados. La provincia de Iquique registró una desocupación del 11,1%.

PREOCUPACIÓN REGIONAL Y POSIBLES CAUSAS

El escenario presentado por el INE ha encendido las alarmas en Tarapacá, una región que históricamente ha dependido del comercio internacional, la minería y el empleo informal urbano. Factores como la desaceleración del sector minero, la disminución del comercio fronterizo y la menor inversión pública en proyectos de infraestructura, sumados a la baja en la actividad portuaria en meses previos, podrían estar explicando parte del retroceso en el empleo.

Además, especialistas han advertido que las tensiones migratorias y el cambio en las políticas de control fronterizo también han modificado los flujos laborales, afectando especialmente a trabajadores jóvenes y mujeres migrantes, muchos de los cuales se desempeñaban en sectores altamente vulnerables como el servicio doméstico y el comercio informal.

Finalmente, con una tasa de desocupación que supera el promedio nacional y una caída significativa en la ocupación femenina y juvenil, Tarapacá enfrenta uno de sus momentos más delicados en materia laboral desde 2021. La caída en la intensidad de trabajo y el retroceso en el empleo informal masculino configuran un escenario complejo que exigirá medidas urgentes de reactivación y protección social, especialmente dirigidas a los sectores más golpeados por esta nueva fase de contracción.



enfrentaba los impactos económicos post-COVID-19. Durante el mismo trimestre en 2024, la desocupación fue de 6,4%, lo que evidencia un deterioro abrupto de las condiciones laborales en solo doce meses. También contrasta con el año 2023, donde la tasa se mantuvo en un promedio de 7,2% durante el mismo periodo, lo que indica una tendencia al alza sostenida desde mediados del año pasado.

En cuanto a ocupación informal, la baja de 3,3 puntos porcentuales respecto al año anterior rompe una secuencia de alzas registrada desde 2022, aunque podría explicarse más por pérdida de empleos informales que por una mejora en



CITACIÓN A JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS COFRE S.A.

Se cita a Junta Ordinaria de accionistas de la sociedad Consorcio Franco de Exportación S.A. para el día jueves 19 de junio de 2025 a las 10:00 horas en primera citación, en las oficinas de Avenida Salitrera Victoria Sitio 53-B2, Iquique, para tratar materias propias de esta clase de juntas:

1. Aprobación de Memoria y Balance
2. Elección de Directorio Social
3. Designación de Inspectores de Cuentas
4. Varios

EL DIRECTORIO